

# EL SALVADOR

## LA CRISIS DEL MERCADO COMUN CENTROAMERICANO

El mes de Enero comenzó con la crisis del Mercado Común Centroamericano. El 31 de Diciembre el presidente de Honduras, Oswaldo López Arellano, dió a conocer el decreto legislativo No. 97, aprobado a petición del poder ejecutivo, mediante el cual Honduras se retiraba del Mercado Común. A través de dicho decreto, poníanse nuevamente en vigencia el Arancel centroamericano de Aduanas para las importaciones provenientes de cualquier país, incluyendo los que forman el Mercado Común centroamericano, violándose así, el Tratado General de Integración Económica centroamericana.

A iniciativa de Costa Rica y Nicaragua se propuso, entonces, una reunión conjunta de ministros de economía, que debía tener lugar el 11 de Enero, en Nicaragua. Pero dicha reunión fracasó cuando, según información periodística extranjera, El Salvador mantuvo su posición de asistir a discutir la crisis del Mercado Común únicamente con aquellos países que no hubiesen violado el Tratado de Integración, lo cual excluía a Honduras.

Con ésto, se mantuvo la crisis del Mercado Común. Guatemala cerró sus fronteras a los productos hondureños, lo mismo que Costa Rica. Para buscar una solución a la crisis que amenazaba con desintegrar totalmente al ya maltrecho Mercado Común centroamericano, los cancilleres de Guatemala y Nicaragua convocaron a una reunión de cancilleres centroamericanos a efectuarse el 11 de Enero en la ciudad de la Antigua Guatemala. A dicha reunión asistieron los cancilleres de Guatemala, El Salvador, Costa Rica y Nicaragua. La crisis fue aparente y momentaneamente solucionada con la emisión de la Declaración del Alcázar, de la Antigua Guatemala, mediante la cual se acordaba que continuasen en vigor los Tratados, Acuerdos, Convenios y Protocolos que regulan el proceso de Integración económica.

## EL SEGUNDO FESTIVAL INTERNACIONAL DE MUSICA

El Segundo Festival Internacional de Música tuvo lugar en San Salvador del 13 al 27 de Febrero. Fue auspiciado por el Patronato Pro-Cultura de El Salvador y el Ministerio de Educación. Participaron famosos artistas internacionales y nacionales, entre ellos Ruggiero Ricci, Alexander Schneider, Gerald Brown, Omar Mejía, Minoru Nojima y otros.

## Crónicas Centroamericanas

En torno al Segundo Festival Internacional de Música se desarrollaron distintos actos culturales. Ellos fueron: una exposición de cuadros del pintor colombiano Alejandro Obregón, una conferencia sobre el arte contemporáneo, dictada en el Auditorium de Caess por el famoso pintor mexicano José Luis Cuevas, una exposición de cuadros de pintores salvadoreños, en la Galería Forma y la representación teatral de la obra *Funeral Home*, de Walter Béneke, realizada por el grupo teatral El Cisne, de Puerto Rico.

El Segundo Festival Internacional de Música fue clausurado el sábado 27 de Febrero, con la participación de la Coral Salvadoreña y la Orquesta Sinfónica de El Salvador, dirigida por Ion Cubicec.

### LA VIOLENCIA

#### *Ernesto Regalado Dueñas*

El jueves 11 de Febrero, en horas de la mañana, fue secuestrado el Sr. Ernesto Regalado Dueñas, cuando se dirigía de su casa, en la Colonia Escalón, hacia el centro de la ciudad. El Sr. Ernesto Regalado Dueñas desempeñaba importantes cargos en asociaciones industriales, benéficas y culturales. Los secuestradores dejaron una nota en el auto del Sr. Regalado, en la cual pedían a la familia Regalado Dueñas dos millones y medio de colones por el rescate.

Según aclaraciones posteriores, los periódicos mantuvieron silencio sobre tan grave suceso por pedido especial de la familia Regalado Dueñas y para no entorpecer las investigaciones de los cuerpos de seguridad. No obstante, los rumores sobre el secuestro del Sr. Regalado comenzaron a circular el mismo jueves 11 de Febrero. El viernes 19, a las seis y media de la mañana, fue encontrado el cadáver del Sr. Regalado en la calle de San Antonio Abad. Su cuerpo presentaba señales de haber sido torturado.

#### *El General Medrano*

El viernes 12 de Febrero los periódicos traían la noticia de la muerte del detective Cecilio Zamora Arteaga, quien fue asesinado el jueves 11 de Febrero, en horas de la noche. Los periódicos traían, asimismo, la noticia de la captura del General José Alberto Medrano, Director de la Guardia Nacional hasta hace unos pocos meses, a quien se designaba como presunto culpable de la muerte del detective.

El General Medrano fue detenido la misma noche del jueves 11 de Febrero, con base en las declaraciones de los acompañantes del detective Arteaga y de la declaración de un sereno que presencié el hecho. Los periódicos dieron amplios detalles acerca del suceso.

La captura del General Medrano y el cargo de asesinato que se le atribuía causaron desconcierto en la población salvadoreña. El gobierno mantuvo una actitud de reserva ante el caso y el hecho pasó a los Tribunales Comunes.

### EL MARTES 16 DE FEBRERO

El miércoles 17 de Febrero los periódicos traían la noticia de la muerte del policía Santiago Rivas Díaz, acaecida el martes 16, al mediodía, frente al edificio H de la colonia Málaga. Según información periodística de ese

## **Crónicas Centroamericanas**

día, el suceso ocurrió cuando el policía Rivas Díaz efectuaba una llamada telefónica a la central de la Policía Nacional, solicitando un radio-patrulla para conducir a un sospechoso que acaba de capturar.

La Prensa Gráfica, en su información del 18 de Febrero, dice: "Cuando el cabo Santiago Rivas Díaz efectuaba la llamada telefónica, un automóvil que esperaba a poca distancia se puso en marcha y desde adentro del vehículo el cabo fue atacado a tiros. El esposado huyó en el vehículo desde el cual dispararon. El auto huyó hacia adentro de la colonia Málaga y fue dejado abandonado por la colonia la Providencia".

Se comprobó en la Policía Nacional que el auto que fue dejado abandonado era de propiedad del Br. Cáceres Prendes, profesor en la Facultad de Derecho de la Universidad de El Salvador. Al ser interrogado, el Br. Cáceres Prendes declaró haber prestado su auto, el lunes 15 de Febrero por la noche, a su amigo el estudiante Carlos Alberto Menjívar Martínez. Desde ese momento, en fuentes oficiales y periodísticas se dijo que se sindicaba a Carlos A. Menjívar Martínez como autor de la muerte del policía Rivas Díaz.

Se desató una intensa búsqueda del joven Carlos A. Menjívar Martínez. Ese mismo martes las carreteras comenzaron a ser vigiladas y los vehículos, registrados, sobre todo, en las principales entradas y salidas de la ciudad. El miércoles 17 circularon hojas sueltas con la fotografía de Carlos A. Menjívar Martínez.

Sólo el viernes 19 de Febrero, cuando el cadáver del Sr. Ernesto Regalado Dueñas fue encontrado en la calle de San Antonio Abad, los periódicos dieron una información relacionada de los hechos. Se informó, entonces, que el cabo Díaz había sido asesinado al tratar de capturar a un sujeto que hacía una llamada telefónica y hablaba de un secuestro.

### **EL JUEVES 25 DE FEBRERO**

El jueves 25 de Febrero, en horas de la noche y en el Km. 57 de la carretera del Litoral fueron ametrallados el Ing. Guillermo Rosales Araujo y Mario Ernesto Melara Mendoza. El Ministerio de Defensa emitió un boletín informativo en el cual señalaba al Ing. Rosales Araujo y a Mario Ernesto Melara Mendoza, como extorsionistas. Según informaciones del mismo boletín, ambos fueron ametrallados cuando el Ing. Rosales Araujo intentaba recoger el dinero exigido al Sr. Joaquín Palomo, bajo amenaza de secuestro.

R. M. G.